
Хорошо, что вы не спросили: 
«Хотел бы я повторить свой жиз
ненный и рабочий путь?» 
Наверное, я бы не смог ответить 
на этот вопрос... Во-первых, имея 
за плечами груз пройденных лет, а 
во-вторых, задумался бы: а
выдержит ли сердце такие нагруз
ки!

Рядом со счастливым рождени
ем города спустя месяцы начался 
процесс закрытия Чернобыльской 
станции. Популистские решения, 
ещё тогда республиканского 
Верховного Совета УССР. Было и 
обидно, когда мне в Министерстве 
экономике говорили прямо: 
«Какое развитие Славутича, ведь 
закрывается ЧАЭС? Какое разви
тие города, когда четвёртая зона 
загрязнения?!» У меня было много 
аргументов в защиту города, но 
главный, что такая политика 
нечестна по отношению к людям, 
которые выполняют тяжёлую 
ответственную работу в трудных 
условиях зоны, к людям, которые 
поверили в государственные про
граммы и приехали в этот моло
дой город. Помню, что вышел из 
Кабмина так, что когда закрывал 
входную дверь, посыпалась шту
катурка.

В марте 1990 года состоялось 
заседание Верховного Совета, на 
нем присутствовал министр 
Виталий Коновалов, который меня 
поддержал, и нам удалось изме
нить проект резолюции 
Верховного Совета и перенести 
решение о закрытии ЧАЭС с 1990 
на 1995 год. Но борьба по этому 
вопросу началась ещё в 1989 году, 
когда мы, первые из атомных 
станций, стали возить депутатов 
всех уровней на ЧАЭС и убеждать, 
что закрывать станцию нельзя. 
Мой проект работы по этому 
направлению был презентован на 
заседании коллегии Министерства 
атомной энергетики и промыш
ленности. Благодаря тесному 
сотрудничеству со всей обще
ственностью, впервые на станции 
побывали делегации Ивановского 
и Полесского районов. Потом 
были тяжёлые времена принятого 
Меморандума о взаимопонима
нии между Украиной, правитель
ствами стран «Большой семерки» 
и Еврокомиссией о снятие с экс
плуатации всех блоков ЧАЭС, каж
дый пункт которого давил на 
Славутич. Всё это не только тор
мозило развитие города, но и в 
некоторых направлениях просто 
не давало возможности ему сво

бодно развиваться. Это был 1995 
год. А ещё были трудные годы 
бартера в энергетике, задержки 
зарплат, приезд в город прези
дента Леонида Кучмы 7 ноября 
1997 года и бывшего Генерального 
секретаря КПСС Михаила 
Горбачева на ЧАЭС, первые заба
стовки работников ЧАЭС и костры 
на Центральной площади, приезд 
для встречи с работниками стан
ции представителей НАЭК 
«Энергоатом», мы организовыва
ли встречу с коллективом стан
ции. А потом было 15 декабря 
2001 года, когда объективы теле- 
и фотокамер запечатлели скупые 
мужские слёзы, когда произошла 
остановка последнего энергобло
ка ЧАЭС. Есть ещё и 17 января, 
когда генеральный директор ЧАЭС 
издал приказ о том, что снижают
ся социальные помощи работни
кам и в дальнейшем даже не будет 
помощи в проведении похорон 
работников ЧАЭС. Спасибо 
Леониду Даниловичу, который 
поддержал нашу программу раз
вития -  и началось переселение 
посёлка Лесной, завершалось 
строительство жилого фонда, 
местной власти удалось пролоб
бировать пять законов, особенно 
уникальный закон о передачи на 
безоплатной основе государ
ственной собственности в комму
нальную.

Несмотря на трудные в эконо
мическом и политическом отно
шении 2004-2005 годы, бездене
жье, финансовый кризис послед
них лет, город развивался и жил. В 
городе поддерживается баланс 
государственной, коммунальной и 
частной собственности, чему спо
собствует и процесс приватиза
ции. Социальная ориентация 
рыночных отношений на примере 
маленького города Славутич пока
зывает пример маленького соци
ального государства. Мы развива
лись, появлялись новые традиции 
(День города, фестиваль «Золотая 
осень Славутича», турнир по спор
тивным бальным танцам Slavutich 
Star), родился уникальный доку
мент -  Кодекс этики и чести, соз
дан Устав городского сообщества, 
Славутич имеет свой гимн и герб. 
Юбилейный год не станет легче 
для Славутича. В 2012 году, когда 
отсутствуют ресурсы, Славутич 
становится донором, из местного 
бюджета город отдаст 30 миллио
нов гривен. Но сегодня Славутич, 
несмотря на всё это, конкурентен, 
живёт и экономически развивает

ся. Одним из духовных символов 
Славутича, верой славутчан в 
будущее станет «Белый Ангел 
Славутича» -  монументально
художественная скульптура, кото
рая установлена на Центральной 
площади города. Символично, что 
с одной стороны -  памятник 
Героям Чернобыля, а с другой - 
светлый образ будущего, когда 
рождается вера и надежда, Белый 
Ангел. Основная философия сла
вутчан: «Славутич -  город, благо
приятный для развития молодого 
поколения и дружен с детьми».

Как мэра и как гражданина, 
жителя Славутича, меня и сегодня 
волнует вопрос медецинского 
обслуживания горожан, закрытие 
специальной экономической 
зоны. Я могу с чистой душой и 
совестью говорить о достижениях 
специальной зоны за годы ее 
существования. Сегодня дей
ствительность показала, что пре
ференции, отпущенные в специ
альной зоне Славутича, верну
лись в бюджеты разного уровня в 
трехкратном размере. У нас 
не было коррупции, и закры-  
тие было не совсем правиль-  
ным действием. Сегодня Я  

опять говорю и вношу пред-  
ложение о создании террито-  
рий приоритетного развития.  
Не на словах, а на конкретных  
показателях инвестиций, соз-  
дания конкурентных высоких  
технологий возможно созда-  
вать такое производство,  
которое дало бы возможность 
получать достойные, высокие  
зарплаты и удовлетворять 
семейные запросы граждан 
Украины. Эту программу я 
предлагаю начать со 
Славутича, Иванковского и 
Полесского районов. 
Буквально через два дня 
еще одна веха войдет в 
историю города — это 
приезд в Славутич прези
дента Украины Виктора 
Януковича. Символично, 
что он приурочил свой визит 
к 25-летию города и 
Международному дню защи
ты детей.

А вообще уникальная 
двадцатипятилетняя история 
Славутича, которую мы пере
жили и, несмотря ни на что, 
живем и развиваемся. И 
сегодня я хочу поздравить 
всех славутчан с приближаю
щимся праздником и пожелать 
здоровья и благополучия!
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Какие событие в жизни города за 25 лет вам, 
как городскому голове, запомнились больше всего?


